

## 新入生への訓示

新入生の皆さんおめでとうございます。本学は数年前から春秋二回の入学式を実施していましたが、今春も多数の入学生を迎えることができました。美学を旨とする本学の教育方針に賛同されたものと歓迎いたします。

このところ、わが国は十八歳人口の減少に伴い、大学進学者の対人口比率が高まり、更に、「ゆとり教育」による中学・高校の授業時間削減の影響もで、どこの大学でも入学生間の学力差の広がりが問題のようです。

そこで、最近の初等・中等教育を体験したく、二千数年ぶりで地元の小学校に行き、「一旦先生」の英語授業を観察しました。一・二・三年生及び四・五年生をそれぞれ一組として教える小学校の英語学級は、正規の授業でない余裕か、

## 専門科目の学習を

長 敬  
学 神馬

精神「具象から抽象を学ぶ」の実践によって対応できると考えています。すなわち、基礎科目の数学、物理、英語等を学習した後に専門科目を学習するのではなく、専門科目のなかで基礎科目を学習する方式です。例えば、工学基礎と英語の教員がチームを組んで、工学の基礎を英語で教える本学独自の専門と基礎の融合科目は、学生の学習意欲を高め、効果をあげています。

今春も新入生は多く満席です。平成十三年度から始まった全国工業高等学校協会ジュニアマイスター顕彰制度で一位となつた学生は、電気主任技術者三種のほかに多数の資格を取得し、合計得点は二位の七四点と大差の一三〇点でした。また、ISO四四〇一を初めて高校単独で認証取得された宇都宮工業高等学校の卒業生には本学でも学生ISO推進委員会の中核となつて頂きたいと期待しています。

◆環境配慮の観点から再生紙を使用しております。

生徒は楽しんでおり、ボランティアの先生の授業は、それなりにまとまっています。「ゆとり教育」の認識を改めた次第です。

また、埼玉県の工業高等学校の卒業式に招かれて出席したところ、正面に国旗が掲げられ、國歌斉唱の後、式が整然と行われ、生徒は皆、礼儀正しく「学級崩壊」とはどのこの国のことだったのかという印象でした。校長先生にうかがったところ、「数年前は荒れた生徒もいたことは『ゆとり教育』による中学・高校の授業時間削減の影響もで、どこの大学でも入学生間の学力差の広がりが問題のようです。

そこで、最近の初等・中等教育を体験したく、二千数年ぶりで地元の小学校に行き、「一旦先生」の英語授業を観察しました。一・二・三年生及び四・五年生をそれぞれ一組として教える小学校の英語学級は、正規の授業でない余裕か、

もしか等々調査研究の課題でありましょう。入学生間の学力差の増大は、本学でも他大学と同様に問題ですが、教職員の熱意と、建学の精神「具象から抽象を学ぶ」の実践によって対応できると考えています。すなわち、基礎科目の数学、物理、英語等を学習した後に専門科目を学習するのではなく、専門科目のなかで基礎科目を学習する方式です。例えば、工学基礎と英語の教員がチームを組んで、工学の基礎を英語で教える本学独自の専門と基礎の融合科目は、学生の学習意欲を高め、効果をあげています。

今春も新入生は多く満席です。平成十三年度から始まった全国工業高等学校協会ジュニアマイスター顕彰制度で一位となつた学生は、電気主任技術者三種のほかに多数の資格を取得し、合計得点は二位の七四点と大差の一三〇点でした。また、ISO四四〇一を初めて高校単独で認証取得された宇都宮工業高等学校の卒業生には本学でも学生ISO推進委員会の中核となつて頂きたいと期待しています。

## 特別講演

## 地球環境問題と日本の国際協力

前国際協力銀行副総裁——長瀬

要石

昨年6月、国際環境規格の「ISO14001」認証取得いらしたところからの環境マインドが積極的に向上。新学期より環境関連のカリキュラムにより力を注がれる。そこで、過日、共通系の竹内研究室の主催で奉行された環境問題に造詣の深い長瀬さんによる特別講演の要旨を「以下」掲載した。

21世紀を迎えるにあたり地球全体の環境を見直す。「バラダイム・シフト」といふ50の考え方がある。うち5人が生まれた。

入学式の効果なのか、国旗掲揚、国歌斉唱等の様式を重視する社会情勢の変化によるものか等々調査研究の課題でありましょう。

入学生間の学力差の増大は、本学でも他大学と同様に問題ですが、教職員の熱意と、建学の精神「具象から抽象を学ぶ」の実践によって対応できると考えています。すなわち、基礎科目の数学、物理、英語等を学習した後に専門科目を学習するのではなく、専門科目のなかで基礎科目を学習する方式です。例えば、工学基礎と英語の教員がチームを組んで、工学の基礎を英語で教える本学独自の専門と基礎の融合科目は、

学力差の広がりが問題のようです。

そこで、世界の環境に対する求められて

いるのであろうか。その一つ目としては、发展途上の人づくりと資金での援助努力を支援することであります。

ある。特に、開発途上の国々で、資源と環境の悪化は関連している。そこで、環境に対する求められている人づくりが、先生は、とくに理工系の「学ぶ学生たちに

学びの姿勢に関して昨年ノーベル賞を受賞された、

田原信治先生の助言を

お聞きしているが、先生は、とくに理工系の「学ぶ学生たちに

環境問題に対する教育や技術

に対する理解のための

## 「フレッシュマンゼミ」のすすめ

### 積極的活用のすすめ

教務部長  
廣瀬治男教授  
(電気電子工学科)



新入生の皆さんにこれから学習に役立つ考え方などについて述べます。最初に大事なことは、授業などの単位について理解しておきましょう。授業の単位は授業時間だけで構成されないという点に注意してください。授業の一コマ（九十分二単位科目）は基本的にはそれに関する授業以外での二倍の時間の予習復習を含めています。ですから九十分の半分四十五分の二倍（二十分）の学習が授業時間以外に期待されているのです。実験、実習、実技はレポートや宿題は別にすれば出席して実際にやることが求められています。ですから欠席していいことがあります。

このようにする限り授業時間は通常の授業を履修したとすると授業時間以外で六時間学習が必要ということになります。これを土曜日まで六日間一日二コマを履修すると二十四単位の授業以外での学習時間は三十六時間ということになります。毎日毎日六時間、ええい、そんなに勉強ばかりやつてられるかい!! と考える人もいるでしょう。実際には演習や実験など予習復習が予定されている科目がありますから、また、休日などを含めて考えてよいので、かなり余裕が出てきます。

履修申告について述べておきましょう。

大学での科目履修は全て履修申告から始まります。授業が始まつてから申告まで二週間あるのは、授業の中で必修科目は当然履修することになりますが、選択必

修科目、選択科目、自由科目を選ぶための時日なのです。どの科目が良いのか自分で判断する機会を与えようと設けられています。同じ曜日、時間の別の科目を次の週に聴いて選択することが出来ます。

フレッシュマンゼミと言う科目があります。そこでは皆さんのが早く、確実に大学の学習にじみ、スクーピーズで大学生活を送るために教員のアドバイスが得られます。

その点では皆さんのが早く、確実に大学の学習にじみ、スクーピーズで大学生活を送るために教員のアドバイスが得られます。

このようにして授業を履修したとすると授業時間以外で六時間学習が必要ということになります。毎日毎日六時間、ええい、そんなに勉強ばかりやつてられるかい!! と考える人もいるでしょう。実際には演習や実験など予習復習が予定されている科目がありますから、また、休日などを含めて考えてよいので、かなり余裕が出てきます。

履修申告について述べておきましょう。

大学での科目履修は全て履修申告から始まります。授業が始まつてから申告まで二週間あるのは、授業の中で必修科目は

当然履修することになりますが、選択必

## 幅広い教養も身につけよう

電気電子工学科主任——石田之則教授



春の真っただ中の読書でこの時大切に使いましょう。読書が今までより聞く態度が必要です。今、皆さんには青い」とばかり考えないで、率直に先生に聞かれてください。

自分の目的ですから自分が出来ないことを恥かしい」とばかり考えないで、率直に先生に聞かれてください。

大学での学習時間は三十六時間ということになります。毎日毎日六時間、ええい、そんなに勉強ばかりやつてられるかい!! と考える人もいるでしょう。実際には演習や実験など予習復習が予定されている科目がありますから、また、休日などを含めて考えてよいので、かなり余裕が出てきます。

履修申告について述べておきましょう。

大学での科目履修は全て履修申告から始まります。授業が始まつてから申告まで二週間あるのは、授業の中で必修科目は

当然履修することになりますが、選択必

## 意欲をもつた取り組みを

システム工学科主任——加藤重雄教授



つかりと考えるを固めて下さい。学業ばかりではなく、幅広い教養を身につけることを思っています。長い人生で、自らの人生を切り開く第1歩となる

う。研究テーマとか先輩など、すばら

しい出会いがあることもあります。

最後に、皆さんは、これからは大人としてのようにならなくていいから、

先生の研究室を訪問してみることを勧めます。

自分が分からぬ漢字や表現があつて、

周囲の友達二三人が同じだったら、先生に質問してください。

先生の研究室を訪問してみることを勧めます。

自分が分からぬ漢字や表現があつて、

周囲の友達二三人が同じだったら、先生に質問してください。

自分が分からぬ漢字や表現があつて、

周囲の友達二三人が同じだったら、先生に質問してください。

## 自己鍛磨に力を注ごう

共通系主任——寺尾裕教授



例えば、充電の不要な「超小型携帯燃料電池」や自分の部屋をシティターミナルでできる「超低価格フラットディスプレイ」など日本でしか生産できず、しかもどうして

も買いたくなるような魅力のある商品を多数市場に出

して私達の購買意欲を上昇させることができれば、経済は成長して事態は急速に改善でき、経済大国日本は

これが意欲を持ちさえすれば、システム工学科新入生の全員にできることです。

「自分を磨く」ことである。

かな人間性と持ち合わせた魅力度をもつて、豊富な知識と持つて育つてい

ることを祈念致します。

社会に出ていた時に、魅力的な

行動を身につけて、将来的に行動し、様々な人達

とコミュニケーションを取

る。そこで、いろいろな考

え方や視点を知り、自分を客観的に見つめ直し、自分を知る。そして、自分の長所や特技を伸ばして、将来、それが生かせるよう、また、相手にそれが認められることを知る。つまり、自分の能力を身につける事が人事である。とにかく、多くの人に好奇心を持ち、挑戦していく。こうして磨き上げられた「自分」は、情報化社会を生き抜く術、豊富な知識と持つて育つてい

ることを思つ

# 入学おめでとう

のかお分かり頂けましょ  
う。はや環境に配慮した「もの  
づくり」なには、ことは  
円滑に運びません。  
しかし、諸君によく理  
解しておいて頂きたいの  
は、表面的な環境保全や  
美化のみのために認証を  
取得しているわけではあ  
る。そこでエンジニアの養成  
機関として、第1に学びの  
場が環境配慮に適ったもの  
でなければならないこと。  
そこで、それらをぜひ  
して、環境や深い人間理解  
への「技術倫理」が主要な  
柱となつております。本学に身  
をおくる諸君には、せひとも、  
諸君の今後の「健闘と  
学習成果を、大いに楽し  
みておられます。

## 「技術倫理」と 国際感覚を座標に



理事長  
大川 陽康

諸君、このたびは晴れりません。てのご入学、まとことおめでとうございます。私は、いま世界的に環境問題に、いま世界的に環境問題は、国際時代に対応して、日本の技術者の能力と評価が高いです。今年もまた、多くのへの対応が大きな課題になつております。われわれエンジニアの世界においても、もまた第1は、いま工学界で新しい学園の仲間を迎えて、たいへん幸福感を感じております。

卷之三

---

---

---

---

---

---

卷之三

卷之三

THE JOURNAL OF CLIMATE

卷之三

卷之三

建築学科



システム工学科

情報工学科

大学院工学研究科

◆博士前期課程  
【機械工学専攻】

◆博士後期課程  
【機械工学専攻】

【電気工学専攻】

【システム工学専攻】

【情報工学専攻】  
【システム工学専攻】

【情報工学専攻】



浅野エミ子先生

新入生の皆さん、悩みごとがあったら、遠慮をしないで《学生相談室》の扉を叩きましょう。

大学生活は、高校時代と違って、学びの環境が、がらりと一変します。そのため人によっては、ストレスによる意欲の減退や体の不調を招きかねません。もし、そんな兆しを感じた際は、皆さんの「お母さん役」である学生相談室の浅野ミエ子先生に、気軽に話しをして下さい。とくに親元を離れて学習に取り組む諸君には、まことに頼りになる存在です。



各分野の先生がこういった情報の世界をいろいろ自分の研究に絡めて説明します。学生活動の仕掛けがあると思うのです。情報工学科の一年生たちはこんなに独立したのかと思つ。船橋 これは建学の精神の情報工学科など、こういったことになります。つまり、学生活動の仕掛けがあると思うのです。情報工学科の一年生たちはいい方向に行つてゐるやうです。

## 夢は大きく 事故に細心の 注意を!!



船橋昭一教授  
(共通系)

片山 そうですね。それ

を一年の時だけではなく、三四年生でもあれば大変な年生ともいいます。それで、自分が何をする可能性があるのではないかと思つています。

荒井 新入生に対して、中村 先生何がござりますか。

中村 重電電子工学科では、フレッシュマンセミを兼ねた電気工学特別演習の授業があります。演習ですか。

中村 先生何がござりますか。

中村 そうですね。基礎学力の重要性

生よりも本学の学生の方が優秀だつて褒められたことがあります。特に実務的な能力は即戦力に使えるものです。これをやっていない国大より評価が高くなつてしまふのです。

片山 就職してからは非常に好評で、非常に無口なのですが、国立大学の学生よりも本学の学生の方が優秀だつて褒められたことは非常にいいことです。

片山 先生、新入生に対して何か助言がありますか

船橋 現在のカリキュラムで見ますと、学生が納得するところまでいくのに

船橋 待きりないとこがあります。この意味でフレッシュマンセミの意義は大きいと思います。

荒井 原先生、お願い致します。

荒井 その通りですね。

### ■就職活動5つのポイント

- ①目的意識の明確化と徹底した自己分析。
- ②インターネットによる情報収集のみに頼らず、できるだけ足を運んで調べる。
- ③読書や議論の場を通じて、いわゆる「自己表現能力」を高めておく。
- ④自己のセールスポイントは何か。また自信を持ってアピールできる「プラスα」を涵養しておく。
- ⑤ふだんから「挨拶」や身の「立ち居振る舞い」に留意して、学生生活を送る。

今年も全国から千百名を越える多数の新入生を迎える。すべての諸君に心から歓迎の手を差し、活力と希望に満ちた学園生活の始まりを期待したい。諸君の先輩達が、五万五千人の人たちが各地で活躍実践力のあるエンジニアとして高い評価を得ている。諸君は、よが先輩達に続く新しい力であることを強く意識してほしい。

諸君は日本工大在学中に物作りの視点から多くの体験的

な学習をする。世界の先進的な技術と理論はもとより、

地球環境を据えた世界觀を含めたことを学び、

人間としての成長を最大切に機会を考える。

日本工大自身も、大きな目標を掲げ、学園内外にエコチャレンジ宣言を行つた。大学の総力を集め、諸君達のすべてが環境科学を理解し、高度の実践力を持った技術者に成長する所持である。今や、ネイ

本の寸法も品質も一国で定めた規格では世界に通用しない。世界の各地に広まつた国際的な規格「ISO 14001」として知られる。我大學はこの国際的な規格の認証を得、併せて諸君の勉

めに「ISO 14001」として知られる。我大學はこの国際的な規格の認証を得、併せて諸君の勉

すべての諸君に心から歓迎の手を差し、活力と希望に満ちた学園生活の始まりを期待したい。諸君の先輩達が、五万五千人の人たちが各地で活躍実践力のあるエンジニアとして高い評価を得ている。諸君は、よが先輩達に続く新しい力であることを強く意識してほしい。

諸君は日本工大在学中に物作りの視点から多くの体験的

な学習をする。世界の先進的な技術と理論はもとより、

地球環境を据えた世界觀を含めたことを学び、

人間としての成長を最大切に機会を考える。

日本工大自身も、大きな目標を掲げ、学園内外に

エコチャレンジ宣言を行つた。大学の総力を集め、

諸君達のすべてが環境科学を理解し、高度の実践力

を持つ技術者に成長する所持である。今や、ネイ

本の寸法も品質も一国で定めた規格では世界に通用しない。世界の各地に広まつた国際的な規格「ISO 14001」として知られる。我大學はこの国際的な規格の認証を得、併せて諸君の勉

めに「ISO 14001」として知られる。我大學はこの国際的な規格の認証を得、併せて諸君

